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    Aachen, Inda-Gymnasium    •    Bad Nauheim, 
Berufliche Schulen am Gradierwerk    •    Berlin, 
Berlin Cosmopolitan School, Heinz-Berggru-
en-Gymnasium, Kath.     Schule Liebfrauen, 
Werner-von-Siemens-Gymnasium    •    Bonn, 
Tannen busch-Gymnasium    •    Borken, Jodocus 
Nün ning Gesamtschule    •    Büdelsdorf, Hein-
rich-Heine-Schule    •    Dortmund, Gesamtschu-
le Scharnhorst, Mallinckrodt-Gymnasium    •    

Duderstadt, Eichsfeld-Gymnasium    •    Essen, 
Goetheschule    •    Forchheim, Ehrenbürg-Gym-
nasium    •    Geisenheim, Internatsschule 
Schloss Hansenberg    •    Gießen, Landgraf-Lud-
wigs-Gymnasium    •    Glinde, Gymnasium    •    
Grünstadt, Leininger-Gymnasium    •    Ham-
burg, Gymnasium Corveystraße, Gymnasium 
Ohmoor    •    Hechingen, Berufliches Schulzent-
rum    •    Heidelberg, Heidelberger Privatschul-
centrum    •    Hildesheim, Michelsenschule    •    
Kassel, Friedrich-List-Schule    •    Kiel, Hebbel-
schule, Max-Planck-Schule    •    Krefeld-Uerdin-
gen, Gymnasium am Stadtpark    •    Künzelsau, 
Schlossgymnasium    •    Lahr, Max-Planck-Gym-
nasium    •    Leverkusen, Landrat-Lucas-Gymna-
sium    •    Lübeck, Friedrich-List-Schule, Johan-
neum    •    Ludwigsburg, Goethe-Gymnasium    •    
München, Theresien-Gym nasium, Wittelsba-
cher-Gymnasium    •    Mün ter, Hans-Böckler-Be-
rufskolleg    •    Neckartenzlingen, Gymnasium    •    
Neunkirchen, Dietrich-Bonhoeffer-Gymna-
sium    •    Neustadt a.d. Weinstraße, Käthe-Koll-
witz-Gymnasium    •    Ober-Ramstadt, Georg-
Christoph-Lichtenberg-Schule    •    Oberviech -
tach, Ortenburg-Gymnasium    •    Peine, 
Integrierte Gesamtschule    •    Pforzheim, 
Reuchlin-Gymnasium    •    Querfurt, Burgstadt-
gymnasium    •    Riedlingen, Kreisgymnasium    •    
Schwäbisch Gmünd, Parler Gymnasium    •    
Schwalbach, Albert-Einstein-Schule    •    Ste-
gen, Kolleg St. Sebastian    •    Trier, BBS EHS Trier    
•    Wiesbaden, Freie Waldorfschule    •    Winsen, 
Gymnasium    •    Wolfenbüttel, Henriette-Brey-
mann-Gesamtschule

M artin harnik  ist fans des vfb 
stuttgart und des hamburger 
sv  bekannt. gespielt hat er in 

der fußball-bundesliga und in der natio-
nalmannschaft von österreich. anfang 
oktober 2020 beendete er seine profifuß-
ballkarriere und wechselte zum tus das-
sendorf. dann hat er angetrieben von sei-
ner zweiten sportlichen leidenschaft mit 
der gründung der eisen 7 gmbh in glin-
de für den golfsport in norddeutschland 
neue möglichkeiten geschaffen.

eisen 7 ist mit acht trackman-boxen 
auf 600 Quadratmetern und einem 50 
Quadratmeter  großen putting green von 
puttview nach eigenen angaben 
„deutschlands größte indoor-golfanlage“.   
trackman  ist eine realistisch wirkende vir-
tuelle radartechnik, die den ball, den 
schläger und den schlag trackt. sie ermög-
licht, virtuell auf den golfplätzen der pro-
fis zu spielen. gleichzeitig ist es ein simu-
lator, der  wetter- und lichtunabhängig ist. 

die preise sind je nach modell unter-
schiedlich, der gsk elite trackman 4 kos-
tet zum beispiel  knapp 30.000 euro. 
trackman, ein dänisches unternehmen, 

gibt an, in dieser  technologie branchen-
führend zu sein.  mit der geleasten golf-
technik, die auch profis wie tiger Woods 
verwenden, bietet eisen 7 eine  ergänzung 
zum klassischen golfangebot. trackman 
hat gut  200  golfplätze auf der Welt im an-
gebot,  auch den bekannten schottischen 
golfplatz st. andrews.  das sortiment 
wachse stetig, sagt harnik. dies sei „erst 
der  anfang des indoor-golfmarktes“. 

trackman  ist international  vor allem in 
asien und england verbreitet. in 
deutschland ist die technik   noch eine be-
sonderheit, denn es gibt nur  wenige in-
door-golfanlagen, etwa real-golf und 
trackme in hamburg, den indoor golf 
club berlin und indoor-golf-ruhrpott in 
mülheim an der ruhr.  

 die software von puttview basiert auf 
augmented reality.  objekte aus der ana-
logen Welt werden in die digitale projiziert 
und umgekehrt. puttview zeigt  zum bei-
spiel die ideale start- und Ziellinie an. 

harnik ist alleiniger geschäftsführer 
und  einzelgesellschafter. er hat eine  kauf-
männische ausbildung absolviert, danach 
jedoch nicht als kaufmann gearbeitet. 

entstanden sei das unternehmen, weil er  
wieder angefangen habe, golf zu spielen. 
er habe sich einen simulator gekauft, die-
sen in seine gartenhütte eingebaut und 
mit ihm „die Winterabende durchge-
spielt“. die frage, was  alle anderen in die-
ser Jahreszeit machen, habe ihn zu der ge-
schäftsidee gebracht. 

anfang februar 2022 hat  er eröffnet.  
der standort in einer ehemaligen auto-
werkstatt im industriegebiet von glinde 
sei  perfekt,  weil mehr als zehn golfclubs 
in der umgebung lägen.  bei der gestal-
tung der räume habe er auf den  golf-cha-
rakter geachtet und sich  für eine altengli-
sche stilrichtung entschieden. 

   neben einzelkarten bietet eisen 7 abo-
karten mit bis zu 70 stunden an. die prei-
se für die boxen liegen bei 35 euro in der  
stunde in den nebenzeiten  und bei 40 
euro   in den hauptzeiten.  eine stunde auf 
dem putting green kostet 15 euro. spon-
soren seien  all 4 golf, cobra puma golf, 
porsche und andere  marken, erzählt har-
nik. im gegenzug für events bei eisen 7 
und der Zurverfügungstellung  von arti-
keln als turnierpreise mache er Werbung 

mit ihnen in den boxen. diese sind mit 
einer art leinwand ausgestattet, auf wel-
che die bilder projiziert werden. 

trotz eines schwachen sommers 2022 
plante harnik mit einem umsatz von rund  
500.000 euro für die  ersten 12 monate. er 
hatte nach neun monaten etwa 500 kun-
den, die meistens mehrere stunden in den 
boxen verbringen, im buchungssystem.     
der typische golfer sei 30 bis 60 Jahre alt. 
70 bis 80 prozent der besucher seien 
männlich.   in dem unternehmen arbeiten  
minijobber und eine vollzeitangestellte.  
drei selbständige golflehrer können hin-
zugebucht werden.   

maria niemann aus escheburg, eine 
vereinsgolferin, besuchte  in der Winter-
zeit eisen 7 zum trainieren. obwohl die 
preise in einer golfhalle höher seien, sei 
es eine gute möglichkeit, auch bei niedri-
gen temperaturen  unterschiedliche plätze 
zu bespielen, sagt sie. die  technik von 
trackman helfe, die eigenen fehler sofort 
zu erkennen und den  schlag zu verbessern. 

Jette angrick
Gymnasium Glinde

Der Sieger fällt in ein schwarzes Loch
ein früherer  fußballbundesliga-spieler widmet sich nun dem golf – er hat eine große indoor-anlage errichtet

schwämme“ berichtet  hankiewicz.  die 
schwämme werden  über  der Wurzel ab-
geschnitten oder an der schwächsten 
stelle abgepflückt, sodass sie an dersel-
ben stelle neu wachsen können. Zudem 
werden bei der ernte sporen freige-
setzt, so können   an anderen stellen 
neue schwämme wachsen. 

nach der  ernte werden  die zu ballen 
gepressten schwämme nach bremen zu 
den zwanzig mitarbeitern geschickt. 
dort werden   pflanzen, muscheln, 
steinchen und  plastikteilchen entfernt. 
der schwamm wird in lauge und säu-
rebäder getaucht und mit schafscheren 
in form gebracht. man veredelt  bis zu 
3000 schwämme am tag.

die badeschwämme werden für  15 
bis 20 euro in den drogeriemärkten 
deutschlands, in parfümerien und sei-
fengeschäften verkauft. auf dem Welt-
markt der naturschwämme habe man 
einen sehr hohen marktanteil, sagt  
hankiewicz. „in deutschland ist uns 
kein anderes naturschwamm verarbei-
tendes unternehmen bekannt.“ croll & 
denecke verkauft noch andere  produk-
te, etwa  bürsten, und  erzielte  2022 
einen umsatz von 4,4 millionen euro. 
die exportquote liegt bei 56 prozent.  

 helena kopf
Max-Planck-Gymnasium, Lahr

S ie kommen  aus den meeren der 
Welt  nach bremen: die schwäm-
me der croll & denecke gmbh. 

der familienbetrieb ist als großhänd-
ler für naturschwämme europäischer 
marktführer. 1897  gegründet, wird das 
unternehmen heute  von peter hankie-
wicz und seinen töchtern nina und sa-
ra hankiewicz geführt. 

die durchschnittlich 10 bis 20 Zenti-
meter großen schwämme  befreien die 
haut von unreinheiten und schüpp-
chen. kleiner und feinporiger gibt es 
sie  zudem als menstruations-
schwämmchen. auch  maler verwen-
den die naturschwämme für  tupf- und 
Wischtechniken, zum beispiel in der 
aquarellmalerei.  badeschwämme ver-
wendet man schon seit der antike.

  „der schwamm besitzt eine art ka-
nalstruktur: Jede pore ist verbunden, 
dadurch reinigt er sich selbst, und der 
dreck geht raus, wenn er nur mit kla-
rem Wasser durchgespült wird“, erklärt  
nina hankiewicz.   „außerdem besteht 
der naturschwamm aus keratinfasern, 
ähnlich dem menschlichen haar, das 
macht ihn extrem hautsympathisch.“ 
schwämme seien fast die ältesten lebe-
wesen. „sie sind sehr anpassungsfähig, 
aber auch empfindlich. Wenn das meer 
zum beispiel stark mit chemikalien be-
lastet ist, dann wachsen da keine 

Schwamm drüber
croll & denecke verkauft empfindliche lebewesen

S ie sind viel älter als der mensch  
und existieren seit mehr als  600 
millionen Jahren: Quallen. 
schon lange vor der entstehung 
der fische schwebten sie durch 

die meere. ihr körper ist dabei phantas-
tisch simpel aufgebaut. er besteht zu mehr 
als  90 prozent aus Wasser und einem gro-
ßen magen, ein  gehirn haben sie nicht. 
auf der ganzen Welt sind von den nessel-
tieren  rund 2500  arten bekannt. mit 
ihrem fast außerirdischen aussehen und 
ihrer graziösen fortbewegungsart sind sie 
ein faszinierender blickfang im aqua-
rium. demzufolge gewinnen sie im be-
reich der aquaristik  an popularität.

die Jellyfish-farm aus  künzell, einer 
stadtgemeinde von fulda, betreibt  nach 
eigenen angaben europas größte Qual-
lenzucht.  es sei  die erste kommerzielle 
Quallenzucht im deutschsprachigen 
raum. gegründet hat das unternehmen  
2019  alexander dressel, der  viele Jahre 
in namhaften aquarien wie dem ozea-
num stralsund und dem sea star aqua-
rium in coburg für die Quallenhaltung 
und Quallenausstellung verantwortlich 
war. „ich selbst habe schon immer aqua-
rien gehabt und mich für Quallen interes-
siert“, sagt dressel, der  alleiniger ge-
schäftsführer der Jellyfish-farm ist. 

im onlineshop findet man  ein breites 
angebot an  aquarien, Zuchtbecken und  
tieren. alle  Quallen stammen aus dres-
sels  Zucht. „die tiere werden hier gezüch-
tet und gehen dann in die Welt hinaus.“ 
die Zucht  ist nicht  einfach, denn die tiere  
benötigen konstante umgebungstempera-
turen und  einen konstanten salzgehalt. 
das Wasser  muss stetig gute  und für die 
speziellen Quallen angemessene Werte  
haben. Zudem brauchen  Quallen einen 
Wasserstrom, den es zu erzeugen gilt.

die Quallenzucht  benötigt viel ruhe 
und geduld im umgang mit den kleinen 
fragilen Wesen. im laufe ihres lebens 
durchlaufen die tiere mehrere entwick-
lungsstadien. die weiblichen medusen ge-
ben ihre eier ins Wasser ab und die männ-
lichen ihre samenzellen. doch anders als 
bei den meisten meeresbewohnern bilden 
sich aus den befruchteten eiern larven, 
die  sich am boden festsetzen und dort als 
polypen, teils über mehrere Jahre, heran-
wachsen, bis die ephyren sich ablösen 
und zu medusen werden. 

Zum breiten  sortiment der  Jellyfish-
farm  zählen ohrenquallen, Japanische 
kompassquallen und mangrovenqual-
len. die preise bewegen sich zwischen 
25 euro für ohrenquallen und  75 euro 
für manche  kompassquallen. die schau-
aquarien kosten  zwischen 189  und 
13.900 euro. einige hat  dressel selbst 
designt. auf der social-media-plattform 
tiktok zeigt er  seine Quallenzucht. dort 
hat er  47.200 follower.     

 im ersten geschäftsjahr erzielte dres-
sel nach eigenen angaben einen umsatz 
von rund 150.000 euro;  im vergangenen 
Jahr waren es mehr als  200.000 euro. der 
größte teil stammt aus dem verkauf an  
Zoos, schauaquarien und händler. die 
tiere werden  laut geschäftsführer  auch 
an universitäten für forschungsprojekte 
verkauft. in den  aufbau der anlagen,  et-
wa in den kauf der becken,  steckte dres-
sel  zu beginn rund  75.000 euro. er baute 
sein unternehmen schritt für schritt aus. 
derzeit plant er abermals beckenerweite-
rungen, um die  Quallenzucht weiter zu ex-
pandieren. dadurch werde der gesamt-
wert seiner anlagen auf etwa 150.000 
euro steigen, schätzt dressel.

„die Quallenzucht ist eine wachsende 
branche“, sagt der unternehmer. die 

Quallen wollen meer:  Alexander Dressel 
in seiner Jellyfish-Farm foto Jelly fish farm

D ie abihome gmbh aus essen 
habe als erster anbieter 
„eine komplett digitale lö-

sung zur organisation von abiturstu-
fen auf den markt gebracht“, sagt ge-
schäftsführer Johannes kautz. man 
sei das  erste unternehmen gewesen, 
das  mehrere produkte  angeboten ha-
be. die geschäftsidee entstand  durch 
das organisieren von abi-shirts und 
abi-Zeitungen für den eigenen Jahr-
gang.    2018 brachte man  die app abi -
home heraus.  seit 2022 bietet das 
unternehmen seine leistungen in der 
app gradoo an.

mit der app lassen sich  abschluss-
jahrgänge organisieren, auch am ende 
der  zehnten  klasse oder zum  hoch-
schulabschluss.    man biete als einziger 
anbieter komplett individualisierte 
textilien in modequalität an, sagt 
kautz, der rund vierzig mitarbeiter 
hat.   dafür gibt es  in der app hunderte 
vorlagen,  oder man erhält  kostenlos 
motivvorschläge zum eigenen motto. 

in der app findet man zudem ver-
leiher von   abendmode. und man  
kann sich helfen lassen,  eine  loca-
tion für die abschlussfeier zu finden 
oder sponsoren für die abizeitung.    
außerdem  besteht die möglichkeit, 
ein  fototeam zu buchen. dieses kann   
bei der abschlussfeier vor ort sein 
oder profil- und kursfotos für die 
abi zeitung aufnehmen. 

die app gibt es  in    deutsch, englisch 
und türkisch; sie kann kostenlos he-
runtergeladen werden. nach unter-
nehmensangaben wird sie von rund  
zwei drittel   aller abiturstufen genutzt.   
auch schulen in der türkei und inter-
nationale schulen verwenden  sie.     man   
drucke   jährlich von etwa 3000 schulen 
die abiturzeitungen und abiturbücher 
mit auflagen von  1600 bis 1700 
exemplaren. „damit sind wir ziemlich 
sicher der größte anbieter am markt. 
bei den textilien verhält es sich ähn-
lich. aber natürlich gibt es viele klei-
nere sowie lokale anbieter, die teile 
unseres serviceportfolios anbieten“, 
berichtet kautz. 

  „das Jahr 2020 war erstmal eine 
schockstarre“, erzählt er.  doch habe 

man die corona-Zeit  recht  gut über-
standen. 2021 habe man gegenüber  
2020  ein umsatzplus von gut   60 pro-
zent verzeichnet.   2021 fertigte man 
zudem etwa 600.000 studienbücher 
für hochschulen an.   2022 erzielte 
abi home nach eigenen angaben 
einen umsatz von mehr als  6 millio-
nen euro.  geld verdient das unter-
nehmen durch  dienstleistungen und 
durch die übermittlung von  Werbe-
partnern.

linnea büttner, schülerin des land-
graf-ludwigs-gymnasiums in gießen, 
hat mit ihrem Jahrgang mitte   2022  die 
app vor allem genutzt, um daten für 
das abibuch zu sammeln, zum beispiel 
bilder, steckbriefe und rankings. „ins-
gesamt war alles sehr leicht zu verste-
hen“, sagt sie.   „eine positive sache 
war, dass ich eine kontaktperson von 
abihome hatte, die ich immer kontak-
tieren konnte, sobald wir probleme 
hatten.“ das programm für das 
abi -buch habe 36 euro im monat ge-
kostet. „alles in allem würde ich sa-
gen, dass die app für das sammeln der 
daten gut war, wir aber trotzdem noch 
viel arbeit im endeffekt hatten“, resü-
miert  büttner.

  
 lilly hounshell
Landgraf-Ludwigs-Gymnasium, Gießen

Wenn der Klassenkampf 
am Ende ist
der marktführer für abi-Zeitungen und abi-shirts

ausstellung der majestätischen tiere hat 
in den vergangenen  Jahren an  beliebtheit 
gewonnen.   durch Züchter wie  dressel 
sind  Quallen  für die aquarien das ganze 
Jahr über verfügbar. über konkurrenz 
macht sich dressel  keine sorgen. „viele, 
die früher vielleicht mal zu meiner kon-
kurrenz gehörten, sind zu kunden gewor-
den“, sagt er.  eine wirkliche  Quallen-
zuchtbranche existiert in  deutschland 
nicht, es gibt  ein paar hobbyzüchter. 

85 bis 90 prozent von dressels  Qual-
len gehen  ins ausland, auch nach singa-
pur und hongkong, allerdings nicht nach 
australien, wo die einfuhr exotischer 

tierarten wie Quallen gesetzlich verbo-
ten ist. 30 bis 40 prozent verlassen die 
eu.   unter den kunden sind  auch unter-
nehmen und vereinzelt privatleute. be-
sonders beliebt sind dressels ohren- 
und kompassquallen, die  eine lebens-
erwartung von  einigen monaten bis zu 
einem Jahr haben. er verfüge über einen 
lagerbestand von mehr als 5000 tieren, 
sagt dressel, darunter seien  2000 bis 
3000  larven. eine genaue Ziffer kennt 
er freilich nicht, denn es  ist unmöglich,  
alle tiere zu zählen. 

vor ihrem versand werden die Quallen 
eine nacht lang nicht gefüttert; dann wer-

den sie in für den tierversand geeignete 
plastikbeutel verpackt. die dauer des 
transports bestimmt, ob   noch sauerstoff 
hinzugegeben wird. es kommt auf ihre na-
türlichen lebensräume an,  ob heat- oder 
coolpacks in die verpackung integriert 
werden. die beutel werden dann  in einer 
polystyrolbox platziert, die  dem erhalt der 
temperatur dient. bei einem ferneren ex-
portland bringt dressel die pakete selbst  
zur animal lounge am flughafen. sie  
werden mit direktverbindung zugestellt. 

 stella marie rostalski
Burgstadtgymnasium, Querfurt

Manchmal schwebt einem ein hirnlos schönes Leben vor Augen. foto vario images

Sie sind so leicht 
zu durchschauen

in schauaquarien sind Quallen ein echter 
blickfang. viele kaufen die faszinierenden tiere 

bei alexander dressel  –  er betreibt in fulda 
die größte Quallenzucht  europas.


